

LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 ctvs.

Buenos Aires, Miércoles 15 de Octubre de 1913

(PORTE PAGO)

Núm. 2968

DIARIO DE LA MAÑANA

Oficinas: CANGALLO 2559

Unión Telef. 4101 (Mitre)

Correspondencia, valores, giros, etc., a nombre del administrador: A. Barrera

SUSCRIPCIÓN PAGO ADELANTADO

Mensual en toda la república: \$ 1.50
Exterior: \$ oro 0.80

Los originales no se devuelven ni se contestan

LA PROTESTA, Octubre 15 de 1913

EL PARTIDO CATOLICO

OPTIMISMOS EXAJERADOS

La manifestación del domingo—que no se ve por qué puede regocijar a los diarios, considerándola como una aproximación, casi, a las manifestaciones anarquistas y socialistas, habiendo dado a éstas, y sobre todo a las anarquistas, siempre poca importancia, y consignando para la católica la paladina cifra de 15.000 manifestantes—está sirviendo de tema al comentario burgués y reaccionario, acerca de la posible entrada en lista de un partido católico, partido naturalmente, formado por obreros y dirigido por hombres inteligentes que ven lejos, en la conservación de sus privilegios: diputados, latifundistas, grandes explotadores canonizantes; y frailes, obispos, familiares y legados del Papa; toda la lista de la sotana.

«La Nación», entusiasmada por los símbolos patrióticos enarbolados por la esquelética mesnada—los mejores acervos de la patria, según ella—le canta himnos a la Religión que así surge a conservar la «Propiedad, la Familia y la Patria», oponiéndose a la acción deletérea de los partidos rojos o avanzados. No estábamos acostumbrados, dice, a ver manifestaciones obreras rodeadas de tan patrióticos cintajos y con tan buenos propósitos para la continuación de la prosperidad, siempre creciente, de los años. Y canta, alegre y contenta, la nueva etapa que se inicia. ¡Y son obreros los que se han visto por las calles, obreros auténticos de los círculos católicos, pocos y azorados, pero obreros al fin que no participan de la odiosa utopía roja! ¡Y es la Religión, la santa y sagrada religión la que había de presidir este resurgimiento patriótico; y son los buenos políticos, conservadores, radicales, los que se han asociado para esta cruzada con la religión! Miel sobre hojuelas...

«Tribuna», órgano ugartista, dirigido por un diputado nacional que es como nosotros no más para empuñar desmañadamente la pluma, saluda también el advenimiento del partido salvador—que llevará a los obreros, naturalmente, por las sendas de la salvación de los políticos aprovechados y de los explotadores que se alían a los políticos—y se refocila anticipadamente por la muerte del socialismo exótico, venido por el papismo, exótico también en esta tierra de América y de los Incas...

Claramente se echa de ver en su regocijo sorprendido, que lo exótico aquí, lo no acimatado, lo anacrónico, lo que se va a implantar desde ahora y sobre lo que se fundan las más grandes esperanzas, son esos «obreritos católicos», en cuya aclimatación quizá se confía demasiado; y que lo realmente encarnado, lo que será difícil expulsar, son los

obreritos revolucionarios y rojos, contra los cuales esa manifestación tan decantada figura un inocente fantasma, que sólo puede inspirar tranquilidad a los privilegiados que se miran en ella. Como consuelo, no es malo; a nadie le quitaremos su optimismo. Pero como fuerza real; ¿qué fuerza representan esos 15 mil hombres que ellos mismos no se atreven a comparar con las fuerzas mucho menores de los mítines anarquistas o socialistas?

¡Hay contradicción, señores! El partido católico será muy poco importante y no tendrá influencia ninguna, a pesar de los sueños acariciados por la prensa. Es exótico eso, no tiene aclimatación: ya lo verán.

Federación Obrera Regional Argentina

Gran mitin de protesta

CONTRA LOS ATROPELLOS POLICIALES

EN LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Tandil, Punta Alta, Los Pinos y Berazategui

¡En la calle y en la plaza pública hacen oír su voz los fuertes! Con el silencio, tapa la sociedad burguesa la voz de protesta del proletario: — Trabajadores: ¡a romper alto y estentóreamente el silencio de la complotación burguesa!

Con el pregón del aplauso victorioso, hace ruido la prensa para aprobar el atentado contra el proletario y elevar a una cumbre al atentador: — Obreros do saco y blusa, con el pregón más alto de la protesta victoriosa ¡final!, en plena plaza, en medio del día, vuestra repugnancia por todos los atropellos y vuestra voluntad de no dejarlos cometer más!

Tú, trabajador, esclavo, paria, hombre del taller y de la herramienta, ve a la plaza, con tus hermanos, a afirmar y afirmarte en tu voluntad de ser respetado, de ser libre. Ve al mitin a hacer conocer a tus opresores, que no basta para que estos actos sean aprobados, que los otros opresores le pasen la clásica tarjeta: «la familia reconocida»; que queda el trabajador y la familia proletaria, que no sólo no ha dicho nada, sino que tiene que decir de ello mucho de mal...

El gran mitin de protesta, partirá de la plaza Constitución a las 2 p. m.

El Domingo 19 de Octubre de 1913

Todos los obreros de la capital adheridos.

La protesta más grandiosa contra la negación de los derechos de reunión y de huelga a los trabajadores.

Y los hechos graves provocados por la policía de la provincia de Buenos Aires

¡Acudid! Plaza Constitución a las 2. Día 19 de octubre, domingo.

EN LANUS

Commemoración de Ferrer

Organizada por la sociedad mosaistas de Lanús, realizóse el 11 del corriente una asamblea conmemorando el cuarto aniversario del fusilamiento de Francisco Ferrer.

Esta sociedad obrera, que agrupa a los mosaistas de Lanús, Piñero, Talleres, Lomas, Panfield y Temperley, obtuvo un éxito espléndido, no obstante realizar los socialistas un acto de propaganda electoral a la misma hora. Hi-

cieron uso de la palabra varios obreros mosaistas en español e italiano y a continuación, el compañero López dió una sencilla y hermosa conferencia, al al-

cance de todos, recordando al mártir y exponiendo la trascendencia enorme de la obra de regeneración por la educación racionalista.

Huelga general en Punta Alta

Paro absoluto. -- La policía y los conscriptos

Exoneración del sub-comisario.--La actitud de los comerciantes

Triunfo inminente. -- Otras informaciones

Lo inesperado se produjo. El pesimismo de muchos ha desaparecido ya ante el aspecto que ofrece el pueblo esta mañana. Punta Alta es hoy un cementerio: tal el silencio. Una tristeza infinita ensombrea todos los rostros: dijérase un día de luto universal.

El comercio, sin una sola excepción, permanece cerrado; el lugar del trabajo completamente desierto. Ayer, domingo, pasó desapercibido como día de fiesta, mas no así como día de protesta obrera y de represalias policiales. El primer manifiesto lanzado declarando la huelga general, fué repartido por todo el pueblo, produciendo una impresión excelente. El segundo que circuló anoche y hoy, ha tenido la virtud de hacer que todo el pueblo obrero respondiera al unísono, al llamado que se le hiciera.

Anoche, comisiones de huelguistas desafiando las iras policíacas y las carmas de la patria recorrieron los comercios invitándolos a permanecer cerrados. Todos respondieron al llamado: ¡hasta un prostíbulo!

La policía no ha dejado un sólo instante de atropellar a los pocos que se atrevían a salir a la calle. Las detenciones ya no se cuentan. La comisaría está atestada de presos. Ayer, dos de éstos fueron pasados a B. Blanca. Caen bajo la Ley Social; uno de ellos, un agente, será procesado «por no haber querido disparar sus armas contra sus hermanos» (textual).

La artillería de costa, ha tomado estratégicamente el pueblo. En ellos predomina el deseo de meter bala. Despierta estos instintos sangrientos un teniente mocosito que manda estas fuerzas.

El sub-comisario del pueblo ha sido exonerado. Se le acusa de ser el culpable de la tragedia del sábado.

La entrevista de los señores de la armada con una comisión de huelga, no dió resultado alguno. Ofrecieron por boca del director de Arroyo Parejas algunas mejoras que por lo insignificantes, no han sido tenidas en cuenta.

En ello vemos principio de debilidad de parte del directorio. Tercero y todo, doblará su cabeza. Ayer ha sido puesto en aprieto por el contralmirante de la armada: este amenazó con retirarle toda la fuerza, si en plazo de 24 horas no solucionaba el conflicto.

Anoche se efectuó una reunión de todos los comerciantes. En ella se acordó una entrevista con el directorio de Arroyo Parejas a fin de presionar sobre éste para que el conflicto termine. Dudamos que esto tenga éxito, pues estos verdugos se envanecen cuando tienen las armas de la patria para resguardo de sus intereses y de sus vidas.

De todas maneras, esto no puede continuar así por más de 48 horas. El arsenal paralizó por completo, la compañía alemana constructora del dique seco, permaneció desierta, los cocheros,

desde ayer, no se han visto por el pueblo, no transitan ni lecheros ni panaderos, ni vehículo alguno. ¿Os daís una idea de lo que es hoy día Punta Alta? Resisto a describirla mejor.

Movimiento más simpático, difícil de haber producido otro en el país. Hasta la prensa prostituida tiene que confesar la verdad de los hechos y estar de parte de los huelguistas.

Aún cuando se pretenda hacer caer responsabilidades sobre los obreros por el choque del sábado, será—legalmente—imposible.

El pueblo que presencié la salvajada de estos míticos, está de acuerdo en afirmar que éste procedió en legítima defensa. Las hordas, atropellaron «brías de alcohol y de coraje, y el pueblo repelió la agresión, a palos, a pedradas y a tiros.

El pueblo todo, condena esta agresión de parte de la policía y se hace en torno a ésta los más acerbos comentarios. Con respecto al despliegue de fuerzas, se considera una monstruosidad y un motivo para dar margen a que los ánimos se exalten más y se produzcan nuevos choques.

Hoy, por ejemplo, los cosacos recorren las casas de comercio obligando a sus propietarios a abrir las puertas; los huelguistas, por otra parte, impedian que éstos se abrieran. Eso puede motivar un choque; lo van buscando. No escarmentan de las que sufrieron por sus compadrazas!

Esta mañana dos obreros fueron apaleados por varios policías en circunscripciones que invitaban a un lechero a que desatase.

El pueblo está de acuerdo en que los huelguistas se han portado con toda compostura y calma, en cambio, contra la calma de los huelguistas, se desencadenó el furor de la policía. Ello justificará cualquier correctivo que el pueblo aplique a ésta.

Es opinión corriente «que si esta huelga no se gana, no se gana ninguna». Puede asegurarse el triunfo en breves horas.

O se efectúa un arreglo, o la empresa debe abandonar la construcción del puerto.

Es el dilema ineludible. En una u otra forma, el triunfo es un hecho.

Los perjuicios que este paro ocasiona son incalculables.

Termino ésta sin mayor comentario. Hágalos de por sí el lector si es que esta lectura se los sugiere. Es tal la nerviosidad que nos domina, que hasta ni dominio tenemos para hilvanar esta correspondencia.

Os saluda,

Corresponsal

DEL BRASIL

El 2º. Congreso de la C. O. B.

Con un éxito muy superior al que se esperaba por parte de la comisión organizadora, realizóse el segundo Congreso de la Confederación Obrera Brasileña, en Río de Janeiro, durante los días 8, 9, 10, 11, 12 y 13. Las sesiones de esta importante asamblea obrera despertaron la más viva atención del proletariado de todo el país. La prensa burguesa fué pródiga en informaciones, ocupando largas columnas al respecto y llegando a publicar las actas completas de las sesiones, así como numerosos grabados.

Desde la fecha en que se llevó a cabo el primer congreso, han transcurrido 7 años. Durante ese largo lapso de tiempo, la C. O. B. pasó por muchas alternativas, de triunfo unas, de abatimiento y desorganización otras, hasta que, sin elementos para continuar la obra emprendida, cayó en completo abandono, hace tres años. Mas si bien la C. O. B. perdió su vida como institución de relaciones entre los sindicatos del país, no por eso la obra de organización se detuvo un solo momento.

La propaganda fué ascendiendo lenta pero segura, arraigándose hondamente. La prueba de ello ha sido puesta en evidencia en el segundo congreso que contaba 117 delegaciones, representando aproximadamente 60.000 obreros agremiados, omitiendo aquellos que por distintas razones no pudieron concurrir con sus delegados y que aumentaría esa cantidad en una media más, siendo que el primer congreso sólo contó con 45 delegados, el resultado es que la organización obrera llegó casi, en estos 7 años, a triplicar sus fuerzas.

Una de las grandes dificultades que impide el rápido desarrollo de la propaganda está en la falta de medios de comunicación. Para la realización del congreso la falta de medios de comunicación ha sido un verdadero obstáculo. Delegado hubo que empleó ocho y nueve días de viaje. A esto hay que añadir la perversa obra de los políticos que impiden con la franca cooperación del gobierno y especialmente con el acompañero Hermes da Fonseca. Toda la actividad de esta mala yerba, desde que se anunció el segundo congreso, se desarrolló en contra de los camaradas encargados de reorganizar la C. O. B.

La situación del movimiento obrero ha sido colocada en su verdadero lugar, lejos de toda influencia política; y este es, sin duda, el gran mérito del congreso que acaba de realizarse. Hace poco tiempo, primaba en la organización proletaria el elemento deletéreo de la política — elemento salido del campo anarquista y sindicalista — y que el 15 de noviembre del año pasado efectuó un congreso de donde salió un organismo obrero llamado «Confederación Brasileña del Trabajo» (partido político). Este congreso cerró sus sesiones en el célebre palacio de Montros, donde se celebrara, en 1906, el congreso Panamericano. Figuraban como principales cabezas, Mario Hermes, hijo del actual presidente de la república junto con algunos anarquistas... parlamentaristas. Toda esa gente hizo esfuerzos desesperados porque se malograra la C. O. B. con su congreso; y, caso análogo con el que se dió en el Uruguay, presentan al presidente de la república como el más firme sostén del proletariado. Por su parte el señor Hermes da Fonseca ha emprendido un plan de reformas, en parte, análogas a las de Batlle y Ordóñez. En estos momentos trabaja con empeños en constituir cooperativas. Con ese objeto la secretaría de Estado de Negocios de Agricultura, Industria y Comercio, creó una oficina

de informaciones sobre Sindicatos y Cooperativas.

Cuando se dirige a las sociedades obreras, lo hace con estas palabras: «los poderes públicos acompañan con la mayor simpatía la organización obrera en sindicatos profesionales para la defensa de sus intereses de clases».

Sin embargo, de todos estos procedimientos, el gobierno no ha podido sacar partido. Todos los inclinos y dulzuras para atraerse la organización obrera, para captarse la simpatía de los trabajadores, han sido contraproducentes. Cuando se discutió el tema: «Actitud de los sindicatos frente al cooperativismo», el segundo congreso terminó por desvanecer las últimas esperanzas que los políticos pudieran albergar, aconsejando a las sociedades de resistencia no se dejen engañar por las promesas venidas de arriba, y que den combate lleno y decidido a las cooperativas, de cualquier especie que ellas sean, conservándose siempre fieles a los fines del sindicalismo: la resistencia encarnizada y tenaz al capitalismo, siempre voraz e insaciable.

Uno de los temas que más preocuparon a los congresales, fué el presentado por la Federación Obrera de Santos: «Siendo las aspiraciones del proletariado tendientes a una completa transformación económica y social, ¿cuáles deben ser los principios de la nueva sociedad, los de propiedad privada y los de socialismo anarquista?» Este tema ocupó toda la primera sesión y parte de la segunda; los debates fueron sumamente interesantes. Ampliamente desarrollado este tema, fué el que más puso en evidencia la elevada capacidad de los delegados obreros.

La delegación del proletariado de Santos después que fué bien discutido el tema hizo esta propuesta: «Considerando que la política es el arte de gobernar a los pueblos y que todo gobierno es la antítesis de la libertad económica, social e intelectual de los trabajadores, este congreso aconseja la propaganda del anarquismo en el seno de los sindicatos, como medio para alcanzar la emancipación de los trabajadores». A esta altura el debate fué brillantísimo. Los delegados de Santos expusieron los principios de la anarquía con verdadera luminosidad.

Sin embargo, la propuesta cuando se puso a votación, contó sólo con 16 votos. Es de advertir que la inmensa mayoría era anarquista. En contra de la propuesta de Santos, Borobio presentó la que sigue:

«Teniendo en cuenta que de la discusión dentro de la más amplia libertad, surge, con más facilidad, el criterio lógico y exacto, el segundo congreso obrero brasileño aconseja a todas las sociedades obreras permitan en su seno la más amplia exposición y discusión de todas las ideas».

Esta moción fué aceptada después del rechazo de la propuesta santista.

Es necesario notar aquí, que en el conjunto del proletariado brasileño, los obreros de Santos se destacan por su temperamento rebelde, su acción revolucionaria y su unión sólida y firme. Ellos son los que más reñidas batallas han sostenido y sobre ellos es también que la ley de expulsión así como una larga serie de medidas represivas, han caído brutalmente, procurando amenazarlos y someterlos. En este lugar del Brasil es donde la propaganda anarquista se ha hecho más intensa y extensa.

No voy a mencionar por ser ello tarea que reclamaria demasiada extensión, todos los temas discutidos. Bastará manifestar que todos ellos han sido trata-

dos en los congresos de la F. O. R. Argentina y que fueron presididos por el mismo criterio revolucionario; y, una prueba evidente, que honrará de satisfacción a los que ahí imprimieron una orientación sana al movimiento obrero, de que la C. O. B. sigue por la misma vía que el proletariado argentino, está en la aceptación unánime con que fué recibido el pacto de solidaridad presentado a este congreso por la F. O. de Santos, y que es el mismo de la F. O. R. Argentina votado en su IV congreso.

En una de las últimas sesiones se discutió el tema: «Actitud del proletariado en caso de guerra». A esto respecto la opinión de los congresales era perfectamente concorde, y fué aprobada la siguiente moción, presentada por la F. O. de Alagons:

«Considerando que las guerras no se justifican de ningún modo, ni aun en el estrecho criterio de las ambiciones burguesas; considerando que los obreros dándose la mano por encima de las fronteras, determinan internacionalmente el desmoronamiento de las patrias; considerando que las guerras, con todos sus horrores son la consecuencia lógica de las ambiciones burguesas en detrimento exclusivo de la clase trabajadora, que es la única que derramará su sangre en defensa de siniestros intereses que no la pertenecen; el segundo congreso aconseja al proletariado del Brasil, que en caso de una guerra externa, se declare en huelga general revolucionaria».

Una de las notas que sobresalieron en el congreso que nos ocupa, fué la que motivó la delegación del Río de la Plata. El delegado por la Federación Argentina y Uruguaya presentó al congreso en su primera sesión se recibió con expresivas manifestaciones de cariño y entusiasmo. Un camarada en breve alocución, saludó al proletariado de la Argentina y el Uruguay representado por el delegado Borobio. Este contestó al saludo tan calurosamente manifestado, augurando al congreso el más completo éxito y a sus resoluciones el más luminoso criterio.

Siendo invitado a tomar parte en los debates de carácter interno en alguna ocasión manifestó su opinión, y presentó una moción, que fué aprobada, contra la que aconsejaba la propaganda del anarquismo oficialmente por el sindicato, presentado por la delegación de la F. O. de Santos.

Entre los temas discutidos figuraban tres de ellos de máximo interés para la organización de los países del continente sudamericano. El delegado de la F. O. R. Argentina y Uruguaya al ser tratados estos temas tomó parte en carácter de representante de esos dos organismos obreros.

Los temas aludidos, son:

1º Establecer relaciones más estrechas y constantes con la clase obrera del Brasil y otros países.

2º Conveniencia de una acción conjunta, ofensiva y defensiva del proletariado del Brasil y los países vecinos.

3º Reunión de un congreso obrero sudamericano. A pedido del delegado del Plata se acordó que estos tres temas fueran tratados conjuntamente. Después de una seria discusión el delegado por la Argentina y el Uruguay presentó esta moción:

«Al proletariado del Brasil reunido en segundo congreso obrero: Considerando que las fronteras convencionales de los estados políticos de la burguesía, no deben separar a los trabajadores de la clase a que pertenecen y que nuestra condición de productores explotados nos coloca en el mismo plano de lucha que a todos los obreros del mundo; considerando que las fronteras son expresión de intereses burgueses y, por consiguiente, en antagonismo con los intereses de nuestra clase y con los altos sentimientos de humani-

dad; considerando que los intereses del proletariado son idénticos en todos los países y que esta identidad de intereses, para ser defendidos internacionalmente, crea imperiosas necesidades de relación entre los trabajadores de las diversas naciones llamadas a realizar una acción conjunta, ofensiva y defensiva, en oposición a la acción que actualmente desenvuelve la burguesía de varios países del continente americano en contra del proletariado organizado; considerando que, para llegar a establecer las relaciones y estrechar los lazos que permitan a nuestra clase llevar a la práctica esa acción conjunta, ofensiva y defensiva, es indispensable organizar primeramente el primer Congreso Obrero Sudamericano, donde se establezcan las bases y acuerdos que sirvan de norma a los obreros del continente, en su acción internacional; la Federación Obrera Regional Argentina y la Federación Obrera Regional Uruguaya proponen:

1º Que se constituya un «Comité Internacional de Relaciones» entre los trabajadores de la América del Sur.

2º Que este comité quedé desde ya constituido con un delegado por cada país aquí representado, funcionando en Río de Janeiro en tanto las necesidades no nos obliguen a cambiar de lugar.

3º Que los gastos hechos por el comité sean proporcionalmente cubiertos por las F. O. R. A., F. O. R. U. y C. O. B.

4º Que este comité publique de dos en dos o de tres en tres meses, un boletín redactado en español y portugués, conteniendo todos los datos estadísticos posibles respecto al movimiento obrero de los países sudamericanos reflejando simultáneamente la orientación de los mismos. Este boletín contribuirá eficazmente en la tarea de organizar el Primer Congreso Obrero Sudamericano. La organización de este congreso será el fin para el cual el comité deberá trabajar tenazmente.

5º Que el referido boletín sea distribuido entre todas las federaciones y confederaciones existentes en la América del Sur.

6º Que, dado el caso de ser los trabajos del comité interrumpidos por cualquier arbitrariedad gubernamental, sea comunicado, con la mayor rapidez posible, a todas las organizaciones obreras sudamericanas, provocando así un acto simultáneo de protesta internacional de todo el proletariado del continente. — José Borobio, delegado por la F. O. R. Argentina y la F. O. R. Uruguaya.

Después de leída esta moción que resolvía los tres temas conjuntamente, algunos delegados hicieron uso de la palabra manifestando todos hallarla plenamente satisfactoria. No fué sometida a votación porque antes de que hubiera tiempo, los congresales en sincero entusiasmo, dando vitores al proletariado argentino y uruguayo, se pusieron de pie y en coro cantaron las arrebatadoras estrofas de «A Internacional». Al final, un clamoroso viva al proletariado sudamericano. A pedido del delegado del Plata se acordó que estos tres temas fueran tratados conjuntamente. Después de una seria discusión el delegado por la Argentina y el Uruguay presentó esta moción:

«Al proletariado del Brasil reunido en segundo congreso obrero: Considerando que las fronteras convencionales de los estados políticos de la burguesía, no deben separar a los trabajadores de la clase a que pertenecen y que nuestra condición de productores explotados nos coloca en el mismo plano de lucha que a todos los obreros del mundo; considerando que las fronteras son expresión de intereses burgueses y, por consiguiente, en antagonismo con los intereses de nuestra clase y con los altos sentimientos de humani-

dad; considerando que los intereses del proletariado son idénticos en todos los países y que esta identidad de intereses, para ser defendidos internacionalmente, crea imperiosas necesidades de relación entre los trabajadores de las diversas naciones llamadas a realizar una acción conjunta, ofensiva y defensiva, en oposición a la acción que actualmente desenvuelve la burguesía de varios países del continente americano en contra del proletariado organizado; considerando que, para llegar a establecer las relaciones y estrechar los lazos que permitan a nuestra clase llevar a la práctica esa acción conjunta, ofensiva y defensiva, es indispensable organizar primeramente el primer Congreso Obrero Sudamericano, donde se establezcan las bases y acuerdos que sirvan de norma a los obreros del continente, en su acción internacional; la Federación Obrera Regional Argentina y la Federación Obrera Regional Uruguaya proponen:

1º Que se constituya un «Comité Internacional de Relaciones» entre los trabajadores de la América del Sur.

2º Que este comité quedé desde ya constituido con un delegado por cada país aquí representado, funcionando en Río de Janeiro en tanto las necesidades no nos obliguen a cambiar de lugar.

3º Que los gastos hechos por el comité sean proporcionalmente cubiertos por las F. O. R. A., F. O. R. U. y C. O. B.

4º Que este comité publique de dos en dos o de tres en tres meses, un boletín redactado en español y portugués, conteniendo todos los datos estadísticos posibles respecto al movimiento obrero de los países sudamericanos reflejando simultáneamente la orientación de los mismos. Este boletín contribuirá eficazmente en la tarea de organizar el Primer Congreso Obrero Sudamericano. La organización de este congreso será el fin para el cual el comité deberá trabajar tenazmente.

5º Que el referido boletín sea distribuido entre todas las federaciones y confederaciones existentes en la América del Sur.

José Borobio,

Río Janeiro, Septiembre 28 1913.

En su mucha ignorancia y en sus hábitos de servidumbre, las multitudes aclaman al que las azota y las aplasta; acuden respetuosamente al paso de un grande que las desprecia o las adula y aceptan pasivamente los consejos de los adormideras y de los que predicán resignación.

“Todos los espíritus libres y todos los corazones generosos, desean que eso tenga fin.”

Vivir, ser dichosos, ser libres... eso es lo que queremos los anarquistas. Gustar el bienestar físico que aseguran una alimentación sana, un buen vestido y una habitación cómoda. Cultivar nuestra inteligencia, desarrollar nuestros conocimientos, enriquecer nuestro cerebro con los conocimientos adquiridos, regocijarnos nuestras miradas con la contemplación de las obras maestras del arte y de la naturaleza, procurar a nuestros oídos el encanto de las puras armonías, estudiar con espíritu independiente los problemas de la vida, pasear libremente nuestra curiosidad a través del mundo de las realidades y de las observaciones, pensar lo que nos inspira nuestra razón ilustrada y confiar a nuestra boca atrevida el cuidado de expresar nuestras ideas.

“Eso es lo que queremos”

Y queremos también fundar lo más pronto posible un medio social favorable al desarrollo íntegro de la personalidad humana, por el libre juego de las fuerzas que se agitan en nosotros y de las pasiones que nos impulsan, por el desprendimiento normal de nuestras afinidades, por la noble radiación de nuestras simpatías. Hay que pedir a la vida todas las alegrías que contiene. Propagadores voluntarios del ideal anarquista que sabemos es justo y bello, consideramos animosas las consecuencias de la batalla, y sería para nosotros más penoso permanecer inactivos en el seno de la pelea que correr los riesgos consiguientes a ella.

Del manifiesto de la «AGRUPACIÓN ACRATA.»

Hay millones de seres humanos que trabajan diez y doce horas diarias, en odiosas condiciones, a cambio de un jornal insuficiente.

Hay millones de ancianos que, habiendo fomentado la riqueza pública y edificado fortunas particulares durante una carrera de veinticinco, treinta y cuarenta años, tienden sus manos callosas y descarnadas a los transeuntes o solicitan su entrada en los hospicios.

Hay millones de niños hermosos e inocentes que carecen del alimento y la cultura indispensables.

Hay millones de mujeres bellas, naturalmente aptas para inspirar y sentir amor, que viven en la horrible y degradante irregularidad de la prostitución.

Hay millones de seres vigorosos que buscan trabajo, y sin trabajo carecen de todo lo necesario. Hay millares de jóvenes arrancados al campo, al taller, a su familia, a sus amores, en previsión de matanzas incomprensibles y criminales.

Hay millones de desgraciados a quienes la miseria, la ignorancia y la opresión, impulsan fatalmente a infringir la ley dirigida contra ellos, y como consecuencia gimen en las cárceles y en los presidios.

Toda persona de inteligencia y de corazón, debe querer que esto acabe.

Intrigantes, ambiciosos investidos de un mandato por la candidez popular, tuñantes e imbéciles revestidos con el carácter de funcionarios por complacencia gubernamental, saquean impunemente el tesoro público que alimenta el proletariado. Los ministros de un dios ridículo apoyan sobre el absurdo de los dogmas y la metafísica de las creencias, el dominio de una clase y los privilegios que la acompañan.

Una banca... sindical

Hace falta crear una banca sindical para colocar los fondos del obrero? He ahí la cuestión que los diarios socialistas y corporativos comienzan a discutir seriamente.

Los ingenios solamente podían creer que el movimiento obrero y socialista se proponía combatir el sistema capitalista; en realidad, los agrupamientos, instituidos para la emancipación del proletariado, tienen capitales cada vez más considerables y, ¡caramba!, es preciso colocarlos convenientemente. Los sindicatos suizos no disponen por el momento sino de tres miserables millones y no son ellos que pueden soñar en fundar una banca; pero en Alemania, por ejemplo, los sindicatos poseen cerca de setenta millones de marcos y mueven bien o mal, cerca de otros cuarenta millones... La banca sindical se impone.

Bien entendido, no podrá ser ya cuestión de emplear los fondos sindicales para la lucha; los intereses, todo lo más, podrán ser consagrados, sin olvidar, por otra parte, que una buena administración debe aumentar cada año los fondos de reserva.

Es difícil imaginar una cosa más grotesca e irritante a la vez. Mientras una gran parte de la clase obrera está sumergida en la miseria y en la ignorancia y se impone las más duras privaciones, sus «comancipadores» le exigen un impuesto (una cuota) cada vez más pesado, para convertirse en financiera a su vez.

Esta comedia durará aún mucho tiempo? ¿Todo el gran movimiento de ideas del siglo último, no vendría a finalizar sino en una nueva banca?

La Reveil (Ginebra; Suiza).

El registro de colocaciones

Y la huelga de "La Argentina"

¡Bien le está a un señor Luis Grüner, hacer la defensa oficiosa del registro de colocaciones agregado al departamento del trabajo debido a la iniciativa socialista, en «La Vanguardia» de ayer! Rechaza indignado este señor la suposición de un corresponsal de que de ese registro salieron sesenta obreros a traicionar la huelga del Tandil; y cumpliendo con una tarea de justificar esa institución funcionarizada y tan inútil como el departamento nacional del trabajo, señala a un agenciero particular — Romasanta — como remitente de esos sesenta obreros, hecho que se comprobó debido a la iniciativa del registro. De paso señala otros beneficios que la oficina ha proporcionado, haciendo devolver mil pesos, en un mes y pico, de los agenceros que debido a esto no van a tener más remedio que cerrar sus puertas. (Para poder hacer un cálculo de lo que en resumen significa este beneficio, habría que saber cuanto nos cuesta el registro en ese mes y pico).

Bien hace Grüner en defender oficialmente el registro de colocaciones de una acusación lejana y por corresponsal, cuando ayer, ayer mismo, aquí y en Buenos Aires, el registro ha estado recluso y enviando conductores de carros para hacer fracasar la huelga de la empresa de carros atmosféricos «La Argentina». Ese registro de colocaciones agregado al departamento del trabajo por la iniciativa socialista, entra pues, a despecho de las declaraciones oficiosas del señor Grüner, que suponemos no será empleado y por lo tanto no tendrá interés en alabar por el sueldo a una cosa inútil, a cumplir con su misión oculta más importante: la de proporcionar carneros, esquirolse, rompa huelgas a los patro-

nes, en perjuicio de las reivindicaciones obreras.

Lo que quedaba entre líneas había sido peor que lo confesado en los párrafos. Que lo aclare Grüner, defensor oficioso de esa oficina de colocaciones.

Las cartas del muerto

COSTANZO P. PANIZZA

Candelario Olivera, hábil en el contrabando de papeles prohibidos, ha hecho llegar hasta mi celda de criminal la primera página de LA PROTESTA, del 25 de septiembre. Ha venido a mi esa página, sonando un dolor más. Trayéndome hábito fraternal de latidos dolorosos. Rastro de lágrimas bravas que han corrido quemando adentro. Protestas locas. Cosas de amistad y de sentimiento hechas como bombas en la garganta... Buscando bandera de luto, la friezza del ergástulo; el ocaso de su albur.

Cuando leí la noticia en un diario de la capital, dije: «Le han muerto». Es tan común que en la Argentina, como en Rusia, se mate a los obreros que piensan. Se les mata física o moralmente. Con el plomo o con el soborno. Costanzo Panizza no era de los que se pueden matar moralmente. Y apronté entonces, el carcaj de mis apóstrofes, para la letanía de los flechazos. Escribí: «Querido Olivera: Ha muerto Panizza. En un accidente ferroviario, dicen. Dígame cómo ha sido eso. Pronto.» Y preparé el carcaj...

Un día, en marzo, recibí una carta. Del Rosario. No reconocí el sobrescrito. ¿De quién será? Una carta en la cárcel, es como un poco de sol en el abismo. Difumina. Alegra. Hace bulla adentro. Pone expectativas contradictorias en el ánimo. Es la palabra del mundo que llega. El beso de mamá. ¿Qué dirá, pobrecita?... Una esperanza... La noticia de otro desastre. Tantos cosas... Los dedos rasgan el papel febriles. Los ojos, en una sola ojeada, le dan júbilos o duelos al corazón... Leí la firma. «Costanzo P. Panizza». No lo conozco. Y ese desconocido, ese ser generoso, me hablaba de sentir él, en lo hondo, como debe haber sentido todo mi sufrimiento. Que tenía recopilados mis artículos «El crimen de la pluma» y me recababa permiso para editarlos en folleto. Y distribuirlos entre los trabajadores. «A nosotros nos toca vengarlo. Déjeme hacer, compañero.»

¿Qué Quijote era ese desconocido que pretendía vengar agravios, enderezar entuertos? Qué me ofrecía la santa venganza intelectual, la de los dioses. Que venía a traerme a la cárcel, en el desamparo triste, el anuncio de su sentimiento, hecho luz de amistad, conciliando a todos. Y contesté, evadiendo la iniciativa. «No. Déjele más. Gracias.»

Y en Julio, al volver de Córdoba, me responde como si recién recibiera mi carta: «No quiero dejar. La huelga del Rosario, me ha hecho con dolor, aplazar el asunto. Pero cuando hay una voluntad que lo quiere, todo es factible. Usted no me conoce. Y como no puede conocerme en estos momentos, le hablaré de mí. Soy de una tenacidad brutal». Su abnegación me conmovió. Y creo haberle dicho: «Se equivoca. Le conozco demasiado. Le sé de la pasta de los vencedores. En hombres como usted, los proyectos no paran hasta el triunfo. Ignoro si quedaría conforme, desde que no le autoriza a vencer.»

Y mientras llegaban las noticias pedidas, qué importan para mí un malogro, prestado sagitario, repasé su correspondencia y le descubrí a través de ella, joven, bueno, inteligente... Toda la vida suya, el alma palpita en estas car-

tas, con sus sentimientos de bondad, su fe de convencido, su grande amor a la justicia. Vive en ellas. Pero en mí—contraste material—se ha ubicado el escepticismo a lo unánime. Sé que este revolucionario que me habla invariablemente desde los renglones compactos y uniformes de evengarme, de sentir mi sufrimientos, de ser atrozmente brutal, ya no es lo que fué. ¡Sanguicoto despojo idolo!

Sé que este Quijote cordobés, este caballero del Bien, lleno en sus cartas de bravos afectos, no encabazará ya las columnas justicieras. Y, mi espíritu que ha pisado tantas rosas muertas para resistir la vida, se niega a llevar sobre sí una ofrenda hecha finchero. No quiere. Ni puede. El fútil peso de unas cartas, cuando el piso tiembla y es negro, tira a lo negro con fuerza bárbara. ¡Romperlas? Me parecería romper sus sentimientos. Que pudieran hacerse inmortales. ¿Quemarlas? Menos. Se quemó lo que pertenecía a los traidores, a los tráfugas... Yo no sé... Que Olivera o Carulla o Antillí, me digan lo que tengo de hacerlas. Porque soy capaz de tragarlas. Para sentirle el gusto a la muerte...

Albino Dardo López.

Revolucionarios honrosos

PERO SIN ACCION

Los revolucionarios no han hecho esta vez la revolución—dicen los socialistas, refiriéndose a la Federación y copando una parada de su alegada de hoy, su peor enemiga de ayer, la Confederación. ¡Que le hemos de hacer! Precisamente por eso se acusan los revolucionarios mismos de haber extraviado el sendero del triunfo. De manera que si los revolucionarios no han hecho la revolución, han hecho mal, y en lo sucesivo deben procurar hacerla, reforzándose en su táctica revolucionaria, que es la única que dará frutos positivamente. Pero, ¿cómo hace contrastar «La Vanguardia», o qué consecuencias tiene para su doctrina la táctica «revolucionaria» de los unos y la táctica, digamos así, «degalista», de los otros? ¿Entra, por fin, el socialismo a aceptar la táctica revolucionaria y miraría con buenos ojos la huelga general que editorialmente el mismo diario combatió?

«La Confederación predicó a los obreros la resistencia». Perfectamente. Pero predicar no es dar trigo. No hizo nada más. Y si no fué, como dice «La Vanguardia», a las antecelas de los ministros, tampoco hizo nada. No se preparó, como la Federación, para un movimiento general, al mismo tiempo que preparaba las armas obreras contra las empresas consumidoras del artículo elaborado por el patrón rehacio; se concretó a predicar, y a dejar a los obreros en huelga que se bastaran a sí solos. Para esto no necesitaban a la Confederación, como no hubieran necesitado a la Federación tampoco; y es muy lógico que quien no hace nada no caiga en errores. ¿Qué hubiera hecho la Confederación, si se hubiese encontrado con un patrón tan terco como Rigolleau? ¿Aconsejar a los obreros de Berazategui que se mantuvieran fuertes; ni aún el arma del boicot podía haber sido esgrimida con éxito por esa institución, que en su inacción y en su absoluta inutilidad se proclama tan «revolucionaria».

La Federación, no ha dicho a los obreros de Berazategui que el triunfo de la huelga va a depender de otros que de ellos mismos; ha dicho que puede ayudar, impidiendo que las empresas consumidoras se surtan de los depósitos del patrón intransigente, y lo ha hecho, pero que el triunfo de la huelga no sería obra de la Federación, sino de los vidrie-

ros que están en huelga. La Federación ha intervenido para hacer respetar el derecho de reunión y con las alternativas que se conocen, unas veces lo ha obtenido y otras lo ha perdido. Intervino también por los presos e hizo libertar cárceles, procesados, primero, y ciento veinte que no lo estaban, después. Esto es algo, aunque no sea mucho. Pero la Confederación ¿qué obtuvo que no lo obtuvieran los huelguistas mismos en Tandil? Nada. La aprobación de «La Vanguardia» que en realidad, es bien poco.

Desde el principio, el diario socialista que tiene interés en introducir la mayor confusión entre los huelguistas, viene entendiendo, con zorrería no exenta de táctica, que la Federación iba a hacer la huelga general para hacer triunfar la huelga de Berazategui. Esto es ridículo, puesto que la huelga general en nada podía ser una presión para Rigolleau; en cambio podía ser el boicot o la huelga a la Quilmes o a otras casas, si se comprobara que recibían botellas, y a esto atendió la Federación como medio de ayudar a los huelguistas en su lucha contra Rigolleau. La huelga general la hubo de declarar por el derecho de reunión y los atentados de la policía. No la declaró y he ahí una debilidad de que se acusa la misma Federación; pero el asunto no está resuelto, está pendiente todavía.

¿De qué podría haberse acusado la pobre Confederación de no haberlo hecho a tiempo, o haber procedido con demasiada contemplación, si por mal o bien que fueran las cosas no tenía «nada que hacer» por su escasa importancia? De nada. Esta ha podido, pues, dedicarse muy bien a salvar su honor; ¿pero es esto todo lo que tiene que hacer una organización obrera frente a los hechos que requieren tomar una posición o desarrollar una acción cualquiera? Para «La Vanguardia», seguramente, sí. Así también esos parásitos «honrosos» de la acción federativa hacen las mejores migas con los socialistas «honrados» de la inexpressión más absoluta...

Punto final

A los autores de «La Virgen Roja». Ni vale más ni meneallo.

«Quijote»—Cervantes.

Gran cosa es convencer a los padres de la fealdad o raquismo de un hijo... Se deshacen tantas ilusiones... Tantos felicidades acariciadas caerían que... en fin, al que lo intente le aconsejo lo grite... y desde lejos, pues corren grave riesgo indumentaria y pellejo.

Afirmar ustedes ser sinceros y sincera vuestra obra — lo creo. Pero sincero y cierto... ¿son sinónimos por ventura?

«Agregan «ambos a dúo» que «La Virgen Roja» es vuestro primer trabajo—y francamente les digo que, como ensayo para ser leído por ustedes a solas y en voz baja, no está malo, pero para que la lean y oigan y vean y comprendan esa chusma cobarde e incapaz por cuya redención luchamos... (1) Vaya señores; ¿lo habéis pensado bien?

...Y con qué aplomo afirmáis señores Isabel Hortensia Pereyra y Salvador Cordón «Avellan» (¡qué largo es esto, Dios mío!) que yo tengo otro fin que el de una simple excusa.

No señores, no son escrúpulos... es... voy a ver si me sale. Dignidad artística... ¿Lo sabéis ahora?

Y al grano. Dicen ustedes «debe dar las explicaciones necesarias, para dejarnos convencidos del error en que incurrimos al llevar al escenario la figura de Luisa» para agregar a poco «Hay críticos a gran que nos hablan de esto y que no sa-

ben ni una palabra de la cosa» ¡Claro! ¡Que puede saber esa chusma incapaz y cobarde por cuya redención luchamos!... En esto estamos de acuerdo.

Esa «chusma» no sabe de teatro, pero tiene derecho a saber, y para eso hay que darle; y dárselo bueno para que de lo bueno guste.

«Rogámosle a la compañera Baró sea ella misma quien nos diga a qué reglas debe sujetarse el arte escénico».

Y como creo su sinceridad, sincera debe ser su petición de que yo les diga a qué reglas debe ajustarse el arte escénico, lo que en buen romance a las claras dice que ustedes las ignoran y si por ahí empiezan ya qué diablos se meten en honduras que no entienden?

Las reglas a que debe sujetarse toda producción literaria en general y dramática en particular — sin que esto implique coartar independencia de criterio o tendencia de no imponer la clase a que se incline un autor — las encontrarán ustedes en las siguientes obras: «Arte de hablar en prosa y verso», de Hermsilla, «Principios de literatura», de Manuel de la Revilla y en «Lecciones de literatura» de Calixto Oyuela, amén de todos los juicios y reflexiones que la lectura meditada de las obras reputadas como modelos en el género les sugiera, pero ante todo y sobre todo, lo primero que debe saberse es lenguaje, ser buen observador y tener la habilidad necesaria para fugitar vicios sin caer en la chabacanería vulgar, pues toda obra de arte debe respirar belleza sin afectación y naturalidad sin groserías; los personajes deben ser retrato fiel de cómo son en la vida, y cuando alguno de ellos es histórico no hay que desfigurarlo como han hecho ustedes con Luisa Michel a quien hacen hablar a los setenta años con voz chillona y desagradable, al principio, voz de vieja que concluye por adormecernos (2) vale decir con todas las propiedades características del opio. Y es de Luisa Michel de quien, después de una entrevista con ella, dice Eduardo Zamacois, en su libro «Impresiones de Arte», «Luisa Michel es una septuagenaria flaca como una momia, débil y exangüe, cuyos finos labios, fatigados ya de predicar el bien, habían apagadamente y como en secreto».

Para dar la impresión de Luisa Michel, de «La Virgen Roja», hay que evocarla en las barricadas de la Communa, o en sus tiempos de luchadora tenaz y de rebeldía profética; evocarla en su decadencia y trasladarla a Buenos Aires, es «ingrato» para con ella. Su apodo de «Virgen Roja» es ante todo un símbolo evocativo de vida juvenil, de juventud activa de propaganda y lucha, y ese es a mi juicio, el tipo que debe presentarse al público nuestro para que la intuición artística sea completa — toda educación debe ser intuitiva, señores — cosa que no sucede en vuestra obra, pues ese pálido reflejo de lo que fué en vida Luisa Michel, no puede convencer a nadie y menos a los que conozcan toda o parte de su larga actuación.

Y arrepentida del «reclame» que después de todo acabo de hacer de su obra, basta con lo dicho, que lo mucho que aun podría decirles, me lo guardo y no pienso insistir sobre el asunto pues en esto como en muchas otras cosas viene a pedir de boca el filosófico... peor es meneallo.

Saludo a ustedes atte. María Baró. (1) «La Virgen Roja», acto I, escena II. (2) Onésimo, escena I, acto I, «La Virgen Roja».

Federación O. R. Argentina. Cita al Consejo Federal para esta noche, local y hora de costumbre, para tratar un asunto importante.

La gran huelga de Berazategui

IRRITANTE PRESION POLICIAL.

Estado igual del movimiento

La presión policial inica que ha venido ejerciendo el comisario Elena, vengido a Rigolleau, para reducir la resistencia de los valientes obreros huelguistas de Berazategui, se ha acentuado con formidables acciones de fuerza realizadas ayer por la policía a cargo de ese sujeto, acompañado del verdugo Mauver, en las personas de algunos obreros, especialmente los de nacionalidad italiana y francesa.

El héroe de tantas acciones nefastas cometidas con los obreros, que se había retirado de la escena conociendo lo insostenible de su situación, ha vuelto a reaparecer, y esta reaparición no ha de ser humo de pajás, sino contando con el comisario Elena que destruirá de cualquier manera la unión proletaria y ofrecerá a Rigolleau, con Mauver, su verdugo más estimado, el éxito que no podría obtener por sus solas fuerzas, sin arrebatar a los trabajadores el derecho de reunión, sin herir a tiros, machetazos y otras violencias a muchos trabajadores. Sin sepultar a un número considerable de éstos en una cárcel, sin llegar hasta el secuestro de Barrera, y sin ser decretado por la autoridad que los obreros que no se presentan a trabajar, serán conducidos por la fuerza y nadie podrá protestar ni chistar.

Después del fracaso del consúl italiano, de la prohibición del derecho para reunirse, del secuestro de este diario, de las prisiones realizadas con los obreros de la capital que tuvieron la osadía de ir hasta Berazategui y, finalmente, del aislamiento absoluto de los obreros de las cristalerías del resto de los obreros organizados—se ha echado mano de este resucitado, dándole cuatro cesacos para que visite las casas y ahí no más, cargue en un coche a los débiles de espíritu a quienes logra impresionar con sus amenazas y las caras y los modales cuarteleteros de sus acompañantes.

Alrededor de veinte obreros italianos, han sido conducidos en esta forma ayer a la fábrica, lo que es sencillamente salir y «agarrar de la pala», como se dice en criollo.

El comisario Elena, que ha autorizado todas las perrerías anteriores y también ésta, se ausentó ayer y los obreros no pudieron solicitar el permiso para celebrar una reunión, que es indudable que se les negará como en los días anteriores.

En cuanto al resto de los huelguistas, su resistencia y firmeza es la misma. La traición de esos veinte débiles de espíritu, que hace tiempo desconfiaban, pero que no modifica absolutamente el estado de la huelga, pues quedan más de mil doscientos obreros que se mantienen firmes, no los ha hecho mella y la aparición de Mauver, custodiado por policías y arrojado nuevamente con Rigolleau, les ha irritado más, pues es un desafío, una provocación, un guante manifiesto del orzullo capitalista.

Este no las tiene todas consigo. Su acto de soberbia, parece mucho al gesto desafiador del venado. Si los obreros tienen fuerza todavía para resistir, lo hablarán seguramente.

Ayer llamó a un obrero italiano, que él supone con influencia sobre sus compatriotas y le ofreció el puesto de capitán en el horno 8. El nombre de este obrero es Conchetto y los compañeros tienen confianza que no los traicionarán, pues ha sido hasta aquí, noble y digno. Ayer estuvo en Berazategui un abo-

gado de la Confederación Española, informándose de los atropellos que ha cometido la policía con los obreros de esa nacionalidad y de los ataques que los ha dirigido gratuitamente el consúl italiano de La Plata. Después se dirigió a Quilmes, a hablar con el comisario, encargando a los obreros españoles que redacten un memorial sobre el origen y causas de la huelga, los procedimientos de la policía, etc., firmado por todos.

Los huelguistas tienen ansiedad por conocer el resultado de las declaraciones ante el juez del crimen por los compañeros presos, que se había anunciado serían tomadas ayer. Del resultado de éstas, dependerá en mucho su actitud frente a Rigolleau.

La vigilancia sobre el movimiento de botellas es severa y hay la seguridad de saber inmediatamente cuando una casa, violando la palabra empeñada con la Federación, reciba botellas.

Empajadores de damajuanas de Rosario

En la asamblea realizada el 1.º del corriente, declaró la huelga general del gremio para el caso que la decreten la F. O. R. A. y la F. L. Rosarín, y resolvió, además, donar veinte pesos para los obreros de Berazategui.

Pro huelguistas

De los aserradores

Recolectado en la semana actual por la comisión y delegados de taller según lo anunciado el sábado, pesos 13.—

Recolectado en un taller de calzado de Constitución y Boedo.

Antonio Cristalli, 1.—; Vicente Migliore, 1.—; Fernando Miranda, 0.50; Antonio del Corno, 1.—; Graciano Miranda, 0.50; Antonio Leonardo, 0.50; Domingo Cadinato, 0.50; José Lobo, 0.50; Antonio Romanelli, 0.50; Domingo Bartulli, 1.—; Gabriel Pizarra, 2.—; Gaitano Viviani, 0.50; Suma pesos 9.50.

Por varios compañeros:

José Puñal, 5.—; Familia de Baña, 1.—; José Magklín, 1.—; J. Berezín, 1.—; Uno, 1.—; J. Curral, 1.—; Isabel Tomás, 2.—; Yablosnik, 0.50; José Vittori, 2.—. Suma, 13.50.

Lista de varios obreros de Quilmes.

José Casal, 2.00; Guido, 1.00; Julia V. de Casal, 1.00; Valentín Piñeiro, 1.—; Carlos Odissio, 1.00; E. S. de Diego, 1.00; A. Balderama, 0.80; J. Paz, 0.50; E. Meira, 1.00; Gil, 1.00; Ramón Cerriolo, 0.50; Isaias Presa, 1.00; Pedro Criscuolo, 1.00; A. Torelli, 0.50; Arturo Vera, 1.00; F. Carrasales, 0.50; José Larrable, 0.50; Manuel Iglesias, 0.50; Pascual Ursino, 1.00; Benito Niro, 1.00; Angel Díaz, 0.40; José Alonso, 0.40; Rafael Garava, 1.00. Total: 19.60.

«L'Alliance Gremial».

La Alianza Gremial de Mozos, ha distribuido entre sus asociados varias listas de suscripción y entre los que irán bajan en «El Royal Kellers», han reunido la pequeña suma que va a continuación: D. Napolitano, 2.00; Eugenio Lois, 1.00; J. Riego García, 1.00; F. Guerra, 1.00; A. Nieto, 3.00; R. González, 1.00; M. H. Acosta, 1.00; Camilo, 0.50; E. Bruant, 1.00; J. Cabanolas, 1.00; J. Curuchelari, 2.00; A. Pajallo, 1.00; A. González, 1.00; A. González, 1.00; Vignas Bernard, 1.00; J. Cassagne, 1.00; E. Maurein, 1.00; A. Gómez, 1.00; N. Campi, 1.00.—Total: 22.50.

Donado por varios compañeros del R. C. C. Córdoba.

Salvador Macaro, 1.00; Matería, 1.00; Angelati, 1.00; Courtini, 1.00; Odeño go, 1.00; Bruno, 1.00; A. Mantán, 1.00; Passarello, 2.00; Un simpatizante, 1.00; N. N., 1.00; A. Rina, 1.00; Cantero, 1.00; Rodríguez, 1.00; R. Pavía, 1.00; S. Sombolo, 1.00; Un Compañero, 1.00; J. Bogala, 1.00; Marcelini Carlo, 1.00; T. Buffa, 0.50; A. Limaretti, 1.00; F. Celi, 0.50; B. Verneti, 1.00; N. Calarodria, 1.00; F. Darío, 1.00; F. Carnero, 0.50; R. Cabano, 0.50; J. Espina, 1.00; José Tomás, 0.50; José Martino, 0.60; P. R. C., 0.50; Curarola, 1.00; Pietro Nardi, 1.00; Giustadori Alofio, 0.50; Domingo N. Nieva, 0.20; Anaschelli, 1.00; Un compañero, 0.50; N. N., 0.20.—Total: 32.—

Resumen telegráfico

La huelga de Huelva

Madrid, Octubre 14. — Comunican de Huelva que el movimiento huelguista de dicha ciudad, declarado días pasados, se agrava considerablemente, debido, por una parte, a la intransigencia de los patronos, y por otra al proceder brutal de la policía para con los huelguistas de los cuales hay numerosos detenidos. Ayer, según informaciones oficiales, el subje de los muelles de Río Tinto, quiso hacer trabajar a la fuerza a algunos obreros, lo cual dió origen a que se produjera un incidente entre dichos obreros y la policía.

De hoy a mañana, posiblemente, será declarado el paro de otros gremios, solidariándose con los huelguistas.

Ha sido reforzada la policía con un batallón de infantería, y otros agentes de las localidades cercanas.

Los tranviarios de Zaragoza

Madrid, Octubre 14. — Telegramas recibidos de Zaragoza, informan que la huelga de los empleados tranviarios continúa en el mismo estado, habiendo fracasado las tentativas hechas con el fin de solucionar el conflicto.

Hoy, como ayer, la circulación de tranvías ha sido completamente nula. Una delegación de huelguistas protestó ante el jefe de policía contra los desmanes de los agentes, y reclamando la libertad de tres obreros detenidos.

Los ferroviarios de Manresa

Barcelona, Octubre 14. — La huelga de los obreros ferroviarios de la línea Manresa-Berga continúa sin solución. El movimiento, por el contrario, tiende a generalizarse en otras líneas.

La huelga de Dublín

Londres, Octubre 14. Comunicaciones recibidas de Dublín, dan cuenta de que, lejos de solucionarse el conflicto, este se agrava, temiéndose sea declarada la huelga general en toda Inglaterra. A este objeto el comité de huelga y delegados de casi todos los sindicatos obreros, hacen una activa propaganda.

La policía, como siempre, persigue y encarcela a los obreros.

Antimilitaristas detenidos

París, Octubre 14. — Comunican de Saint Etienne, que fueron arrestados dos obreros que distribuían folletos antimilitaristas, los cuales fueron puestos a disposición del juez.

Los tejedores de Montevideo

Montevideo, Octubre 14. — El movimiento huelguista de los obreros de

fábricas de tejidos, continúa en pie con toda firmeza.

En reunión de delegados de las sociedades adheridas a la F. O. R. U., acordaron, en vista de la prolongación de la huelga, como así también de la parcialidad de la policía, el apoyo incondicional de los capitalistas, declarar el paro general si dentro de una fecha, que se fijará en una nueva reunión, si no se solucionara el conflicto.

A fin de tonar acuerdos sobre la necesidad de generalizar el movimiento, ce-

lebróse ayer una asamblea la que resultó concurrendísima.

Huelga de linotipistas

Montevideo, Octubre 14. — Ayer se declararon en huelga los linotipistas y tipógrafos del «Diario del Plata». La empresa de dicho diario piensa contratar personal en esa

—Ningún tipógrafo ni linotipista de ésta debe traicionar el movimiento.

MOVIMIENTO OBRERO

Huelgas.—Asambleas.—Resoluciones gremiales.—Varia

Herreros de obra

Huelga en la casa Quisier

En el taller de Prunier y Cia., sito en la calle Canning, fueron despedidos ayer dos obreros sin causa justificada y sus compañeros se levantaron en huelga exigiendo la readmisión de los despedidos.

Para tratar este asunto se cita a la comisión para el viernes a las 8 p. m., en Montes de Oca 1672.

Huelga de los carros del Subterráneo

Ayer se declararon en huelga los carreros que se emplean en la extracción de la tierra de las obras del subterráneo por la extremada avaricia y los diarios y continuos abusos del contratista Arturo Alcántara. 180 carros han parado con esa huelga.

Los huelguistas exigen la ceptación del pliego de condiciones siguiente: Que se abone el viaje de tres metros de tierra a razón de cinco pesos, en vez de cuatro, cada viaje. Que no se sobrecargue ningún carro. Que sea libre y a voluntad del carrero la descarga de la tierra y no que tenga la obligación de llevarla donde indique el contratista. Que no se den preferencias para cargar. Readmisión de todos los carros.

¿Cuándo se terminarán las infamias?

El día 9 del presente mes fueron expulsados dos operarios encuadradores de la imprenta de la tirana empresa del F. C. Pacífico, aquí en Santos Lugares, nada más que por capricho del repugnante y mill veces despótico encargado apellidado Báez; persona que se le honra con calificarle de ese modo, pues no es merecedor ni digno del tratamiento de persona. ¿Cuándo se terminarán las injusticias que a diario se cometen con los obreros que no quieren soportar humillaciones ni rastroserismos de esas víboras que se arrastran por el suelo y hacen cuantas bajezas se puedan imaginar para conseguir de sus superiores alguna gracia?

El famoso Báez ya tiene otra gloria para su historia asquerosa! Siga por ese camino: siga cometiendo los atropellos más inicuos con ciudadanos cincuenta mil veces más dignos que usted. Continúe «Emperador» con sus desmanes de fiero, que algún día los que quedan, causados ya de sufrir, se desbordarán y entonces... ¡Oh! entonces encontrará la horma de su zapato, para que no vuelva a dañiar por más tiempo con su aguijón a los obreros que saben conservar su virilidad y energía para rechazar sus exigencias y caprichos, que solamente los incautos pueden tolerar.

Ahora, a los obreros que ahí trabajan me dirijo — con excepción de dos o tres que si el caso llegara también sabrían defender sus derechos — a vosotros que habéis consentido que despidan tan inhumanamente a dos de vuestros compañeros de tarpas sin

los labios para nada, y sin protestar por tan monstruoso atropello a la dignidad obrera:

¿En qué pensáis satélites del venenoso Báez? Es necesario que despertéis del sueño en que permanecéis; es necesario que en casos como este practiquéis la solidaridad con vuestros hermanos de fatigas y es necesario que os organicéis como deben de organizarse todos los obreros que anhelan la desaparición completa de toda esa casta inmundada de capataces y encargados para que se respete un poco más a los productores de todo el orbe. Cuando eso se haga, desaparecerán, todos los degenerados Báez habidos y por haber. Un rebelde.

Santos Lugares, 11 oct. de 1913.

Grupo sindicalista de Vigo

Al constituirse en Vigo el «Grupo Sindicalista», envía el más efusivo saludo a los hombres y agrupaciones que en ese continente luchan por la superación de nuestra raza.

Los que, víctimas de la reacción de esas repúblicas americanas, llegan a este puerto, encontrarán en esta grupo buenos hermanos, algunos de los cuales, aún no puede olvidar los efectos de las leyes draconianas que rigen en la Argentina.

Podimos se nos envíe un número de cada periódico o revista de carácter libertario o sindical, para que en nuestra mesa sirva de propaganda a los obreros amantes de la lectura.

Dirección: Libert Rovira López. Marqués de Valladares, 12. Vigo.

Una aclaración

Primero como individuo, y después como secretario general de la sociedad Conductores de Carros, voy a hacer una aclaración a los camaradas que se han dado por aludidos al leer el artículo firmado por F. J. Astorga en el que hace observaciones sobre la forma en que proceden ciertos conductores que concurren a los llamados de asamblea.

En honor a la verdad, no solamente se juega de manos y se cruzan epítetos más o menos malos, sino que también se ofenden algunos que llegan algo bozados cuando no se discute el asunto de la tropa donde ellos trabajan. Inútil decirles que los asuntos que se tratan son de orden general o que otros camaradas van a hacer uso de la palabra para expresar conocimientos económicos o sociales. Estos, mal convencidos, protestan e insultan a todos y el que preside tiene que hacer grandes esfuerzos para restablecer el orden.

Ahora digo yo: es preferible aceptar la crítica con fines de educación a la masa productora que surgir airados a la palestra a combatir un artículo que no hace más que decir verdades amargas.

Yo creo que los locales sociales deben ser ateneos de ilustración para los que concurren a ellos y de

para todos. Allí debe labrarse y fomentar la solidaridad de los hombres aplos para las luchas sociales de estos días, y debe arrancarse al ser humano de la inhumanidad y del vicio.

En esta forma nuestra entidad gremial será fuerte y vigorosa, se impregnará de ideales de futuro y adquirirá, en sus asambleas, el verdadero concepto de lo que debe ser una reunión obrera.

Vicente Rivero.

Cortadores de calzado

Se invita al gremio en general, socios y no socios, a la asamblea que se efectuará el viernes 17 del corriente a las 8 p. m., en el local social: Humberto 1 2200 para tratar asuntos importantes.

La C. A. se reunirá hoy, miércoles, 15, recomendándose que no falte ninguno.

La huelga que se había declarado la semana pasada en la casa de José Real, terminó con un completo triunfo para esta sociedad, pues la comisión, mandó 2 compañeros de su seno a hablar con dicho patrón y éste aceptó de nuevo al compañero que había sido despedido. El Secretario general.

Obreros electricistas

Se invita a todos los socios a que concurren a la asamblea ordinaria de socios que se efectuará hoy, 15 de octubre en el local social Méjico 2070, altos, a las 8 p. m., para tratar varios asuntos importantes para la buena marcha de esta sociedad.

A las sociedades

La sociedad Oficios Varios de Berazategui avisa a las sociedades que le remitan dinero lo hagan por LA PROTESTA.

Unión Chauffeurs

La comisión administrativa de esta sociedad, invita a todas las sociedades autónomas a enviar un delegado para tratar sobre los acontecimientos presentes, hoy, miércoles, 15, a las 8 p. m., en Méjico 2070.

Invita a asamblea general del gremio, socios y no socios, para el jueves 16, a las 8 p. m. en el mismo local. El Secretario.

F. O. Ferrocarrilera de Bahía Blanca

Se pone en conocimiento de todas las sociedades obreras que en la sucesiva la correspondencia deberá dirigirse a nombre de Juan Aurre, Malvinas 236, o al nuevo local social J. Molina 971. Juan Aurre.

Constructores de carros de Rosario

Compañeros: A esta nueva Sociedad es preciso darle el impulso necesario para contener la avaricia de los que vieron con malos ojos nuestra necesaria asociación. Los señores patrones, antes de que quedara planteada nuestra Sociedad, quisieron matarla lanzando como flecha venenosa la calumnia más absurda y estúpida que imaginarse puede, afirmando que al surgir nosotros como los hombres que no se conforman ser tan explotados, habíamos de estar en peores condiciones.

Demasiado sabemos que ellos, por sí solos, nunca mejorarán nuestras situaciones (al contrario, las empeoran) por lo tanto, si queremos conquistar mejoras, tenemos que asociarnos primero, para después conquistarlas.

Para esto os convocamos a la Asamblea que se realizará el día 16 de octubre a las 8.30 de la noche, en la calle Paraguay 1063.

Socios y no socios, todos a la asamblea a tratar varios asuntos de interés.

Conductores de carros, sección norte

Llama a la comisión a reunión extraordinaria para hoy miércoles a las 8 y media de la noche. Asunto conflicto carros atmosféricos de «La Argentina». Se recomienda puntual asistencia.

El Secretario.

Carpinteros y anexos

La comisión administrativa de esta sociedad, convoca al gremio todo, socios y no socios, a una magna asamblea general extraordinaria que se realizará el día 22 del corriente, miércoles, a las 8 de la noche en su local social, Humberto 1° 2200, para tratar la siguiente importantísima orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Balance.
- 3.º Huelga de Berazategui.
- 4.º Qué actitud asume el gremio de carpinteros ante la gran paralización actual.

Ante la magnitud y trascendencia de los asuntos objeto de la convocatoria, huelga toda recomendación de puntual asistencia.

¡Carpinteros! ¡A la reunión del 16! El Secretario.

Herreros de obras, cocinas y anexos

La comisión provisoria, invita al gremio en general, a la asamblea que tendrá lugar el domingo 19 del corriente, a las 9 a. m., en Humberto I 2200, a fin de dejar definitivamente constituida la nueva sociedad y discutir el pacto solidario porque se regirá.

Se ruega a los compañeros hacer la mayor propaganda en los talleres y sobre todo entre los herreros de obras que no leen LA PROTESTA.

Al gremio de fundidores

Compañeros: en vista de la apatía de nuestro gremio; en vista de la poca actividad de los compañeros, hemos resuelto, un grupo de fundidores reunidos, invitar a todo el gremio socios y no socios, a la gran asamblea a efectuarse el 18 del corriente en Montes de Oca 1672, para poner coto, si aún nos resta dignidad, a tantas injusticias que pesan sobre nuestro gremio en los actuales momentos, debido a la poca actividad y atargamiento en que nos hallamos vengonzosamente sumergidos. Esta es la causa de que desde un tiempo a esta parte, los burdos capitalistas, vengan cometiendo abusos a granel; sin que una voz se levante gritando «basta». Nosotros, los fundidores, los que como los demás trabajadores, sufrimos el látigo capitalista, parece que no pertenecemos a aquella masa grandiosa de hombres que de tanto en tanto surge embravecida a protestar ante la insaciable de sus amos, que organizan, y asocian sus fuerzas para la lucha.

Un grupo de fundidores.

Correo

Compañeros del cuadro «Luz y Vida». —Aceptamos vuestro pedido para la función del día 9 de noviembre en el salón «Concordia». Manden a decir si es de tarde o de noche.—Orfeón Libertario.

—Ludo Córdoba. —Sirvase comunicarnos donde podemos verlo a usted para hacer la entrega de las partes. —Ferruccio Tosoni.

—«El Obrero». —Acusamos recibo del periódico. Sigán enviando 20 ejemplares. —Agrupación «Acrata».

—Hay cartas para: José B. Martínez, Fortunato Gelabert, Santiago González, Luis Fernández, Benaser Lozano, Adán Ibañez y Libertad Caporaletti.

Fundamentos del ideal anarquista EXPOSICION

1. Las religiones son hipótesis sobre la creación del mundo y la existencia de los hombres.

Estas hipótesis han sido declaradas absurdas por la conciencia y comprobada su inexactitud por la ciencia.

Las religiones son innecesarias para el desenvolvimiento del hombre.

Las religiones han servido para que unos hombres enzañen y exploten - y hasta torturen y maten - a otros hombres.

Por eso los anarquistas somos irreligiosos.

2. El trabajo en sus dos formas, manual e intelectual, es el creador de todo cuanto existe.

La apropiación que los que no producen nada, nada - propietarios, capitalistas, políticos, sacerdotes, militares, etc. - hacen de la mayor parte del producto de los obreros del músculo, es una iniquidad, una injusticia, un robo.

El capital es trabajo acumulado, mejor dicho, es trabajo no retribuido a los productores de ayer, de hoy y de siempre.

Los anarquistas protestamos contra esa explotación inícuca y aspiramos a un régimen social en el cual no haya explotadores ni explotados y en el que sea reintegrada a la humanidad la riqueza de origen social que colectivamente detentan los llamados capitalistas.

3. El gobierno es un organismo improductivo, que consume y no crea nada, y cuya única misión consiste en asegurar el privilegio de los capitalistas de explotar a los productores.

Así, manteniendo ese privilegio se aprovecha él igualmente de los beneficios de la producción, haciendo más angustiosa aún la vida de los productores.

Por ser pues, inútil para el florecimiento de la vida, en sus fases material, moral, intelectual y artística, somos los anarquistas enemigos del gobierno, al par que por servir únicamente para mantener la explotación capitalista.

4. Siendo la política un semillero de ambiciones y no aspirando los políticos a otra cosa que no sea sustituirse unos a otros en los empleos públicos, recurriendo para ello a todos los

recursos, hasta los más innobles y brutales, los anarquistas nos declaramos antipolíticos.

5. La Ley no impide los delitos: éstos se producen a pesar de ella, y cuando la ley no es eludida hábilmente por la fuga del delincuente ó por la venalidad de policías, jueces, carceleros y gobernantes, tan solo sirve para castigar ferozmente a los llamados criminales.

Convencidos de que las leyes sólo tienden a favorecer el privilegio de los parásitos sociales - políticos, gobernantes, capitalistas, curas, etc. - y de que ellas no impiden la delincuencia, y convencidos de que el delito tiene sus causas en la miseria y escasa ilustración del pueblo y en factores de orden fisiológico que la ley es incapaz de modificar, los anarquistas nos declaramos adversarios de toda legislación.

6. La patria es una creación arbitraria de los gobernantes.

El hombre no elige el punto de su nacimiento y lo mismo crece en las heladas regiones de Groenlandia que en las tórridas del Ecuador. La división de la Tierra en nacionalidades no responde a ningún fin práctico y crean en cambio un valor moral que es perfectamente inmoral.

El nacer aquí o más allá, no es una razón para odiar y considerarse enemigo del que nació en otro punto, así como tampoco es una razón para amar a los hombres que han nacido en la misma región y que a lo mejor nos pueden ser más antipáticos y perjudiciales que los nacidos a centenares de leguas de distancia.

No tenemos motivo alguno para aborrecer a los japoneses, y en cambio lo tenemos muy grande para odiar al gobernante de nuestro país que nos oprime y al patron que nos explota.

No respondiendo a nada necesario, práctico y útil la division del mundo en patrias, y siendo, al revés, causa de conflictos, guerras y semillero de odios, los anarquistas proclamamos la abolición de las patrias, para que los hombres todos se consideren como lo que son: miembros de una misma especie, cuya nación es la Tierra.

SINTESIS

Los anarquistas queremos una sociedad en que cada hombre se gobierne a si mismo y en la que los medios de producción estén al alcance de todos los hombres.

Anarquía es la vida libre sin que política, moral ni económicamente un hombre predomine sobre otro.

Funciones y conferencias

TUCUMAN

Gran velada á beneficio del diario "La Protesta" organizada por varios compañeros de esta ciudad y con el desinteresado concurso del aplaudido cuadro "BROTOS".

El sábado 25 de Octubre en el Teatro "ALBERDI" Se pondrá en escena el drama en 3 actos "Germinal" y "Fin de fiesta"

Acontecimiento Teatral

Y CONFERENCIA SOCIOLOGICA

EN EL TEATRO "ROMA"

Sarmiento, 112. - Avellaneda

Organizada por el Comité "La Protesta"

Organizada por la sociedad de Obreros Albariles y anexos, que se efectuará el sábado 1.º de noviembre de 1913, a las 8 p. m. en el que prostará su desinteresado concurso el cuadro "Por de un día".

Orden del espectáculo

- 1.º «Hijos del Pueblo» por la orquesta.
2.º Conferencia por el compañero Justo García.
3.º Subirá a escena el hermoso drama en tres actos del compañero Pedro Maino, titulado: «La Voz del Abismo».
4.º «Himno de los Trabajadores» por la orquesta.
5.º El interesante boceto dramático en un acto y verso original del compañero Ricardo Carreña, titulado: «Lágrimas».
2.º «La Marsellesa» por la orquesta.
7.º El diálogo antimilitarista: «¡Sin patria!».
8.º Conferencia por el compañero Florentino Giribaldi.
9.º «Hijos del Pueblo» por la orquesta.
10. La comedia en un acto y en prosa de J. B. Sivardi: «Alej... Barb...»
Finalizará la velada con un baile familiar.
Entrada para hombres función y baile un peso cincuenta, función sola un peso; Mujeres, función y baile 0.50; niños gratis, estos precios son con asiento.
NOTA. — Las entradas se hallan en venta en la secretaria de esta sociedad Humberto I 2200 y en el salón la noche de la función.
La Comisión.

GRAN RIFA

á beneficio de "La Protesta" DOS PREMIOS

Primer premio: Una máquina "Singer" estilo 15 por 30, valor \$ 110.40.
Segundo premio: Un traje para hombre sobre medida.
Serán agraciados los poseedores de las tarjetas cuyas cuatro últimas cifras sean iguales á las del premio primero y segundo de la última jugada de la Lotería Nacional del mes de Noviembre de 1913.

Pidan tarjetas á F. Ramos, Hoidich 1036, Bahía Blanca Precio 0,30 cada una

Avisos varios

Jesús Conde Gómez nacido en Galicia, desea saber el paradero de una hermana suya llamada Teresa y de la madre, Alejandra Gómez, que según referencias se encuentran en Buenos Aires.
Dirigirse a Jesús Conde Gómez, Avellaneda 75, Camagüey, Cuba.

Se desea saber el paradero de José Merago, joven de 16 años que hace un tiempo trabajaba en Bahía Blanca.
Dirigirse a LA PROTESTA.

Aviso a los compañeros que me mandan periódicos, que manden cinco ejemplares solamente.
Jerónimo Prieto, Ing. White.

Noticias varias

Centro de Estudios Brazo y cerebro

Este centro solicita de los correspondientes grupos editores, se le envíen un ejemplar de los siguientes periódicos: «Tierra y Libertad», «Acción Libertaria» (España); «La Voluntad de Bologna», y «El Libertario», de Spozia; «Tierra» de la Habana; «Tierra Libre», de Lisboa; «Salud y Fuerza», de España.
Todos estos periódicos se enviarán a nombre de H. Parnucci, calle Canalejas, 2730, Flores. Luego se les pagará la suscripción por intermedio de LA PROTESTA.

Hacia el futuro

Solicitan los compañeros de «Hacia el Futuro», se les envíe un ejemplar de cada periódico que se edita a la dirección de LA PROTESTA.

Hacia la emancipación

por Anselmo Lorenzo

Precio, a 0,50 centavos el ejemplar. Por pedidos, pueden dirigirse a LA PROTESTA

Agentes de LA PROTESTA

- Francia. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, París.
R. O. del Uruguay. — Julio Giambastiani, Brandzen 85, Montevideo.
Paraguay. — F. F. Torres, Oliva 425, Asunción.
Rosario. — Comité «La Protesta», Corrida Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).
La Plata. — Jorge Cafiero, calle 43 número 459.
Mar del Plata. — Andrés Hermida, San Juan 1951.
Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Hoidich 1306.
Tucumán. — Fernando Giménez, Suipacha 521.
Córdoba. — Francisco Moll, Salla 101 Mendoza. — Antonio Pajol, Perú 1380 Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45.
Coronel Suárez. — Juan Borda, Adolfo Alsina 24.
Paraná. — Florencio Zapata, Chacabuco entre Colonias y Beneficencia.
Ingeniero White. — Jerónimo Prieto J. Aenente 860.
Ituínca Renancó. — Rafael Orsi.
Salta. — Tomás González, Mendoza número 775.
Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín.
Jujuy. — Antonio Giménez, Belgrano 48 Cruz del Eje. — Bautista B. Mansilla, Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.
Territorio del Chaco. — María G. de Escobar, Resistencia.
Bolívar. — Martín Lanzinetti.
Lomas de Zamora. — Francisco Genise, Loria 1030.
Tigre. — Francisco Gómez, Colón 878, San Fernando.
San Fernando. — Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.
Villa María. — Luis E. Schwander.
Villa Cañas. — Santiago Giudici, Herreña.
Diziers. — Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10159.
Barrio Piñeyro (Avellaneda). — Francisco Castellano, Giribone 789.
«La Banda», Luis P. Vieta, Santiago del Estero, Domingo Ovejero, Río Salado 363.
En Montes de Oca 1672 se recibe pago de suscripciones y se anotan suscriptores.

FOLLETIN de LA PROTESTA 34

E. BJORSON

LAS SENDAS DE DIOS

Kalleem sabe ahora lo que ocurre y por qué no recibe ya cartas suyas. Cuando vio la emoción de Kalleem, pensó: «¿Estará enojado porque no he dicho nada? No pudiendo soportar aquel pensamiento se estremeció y se puso abrazadora.
—Mi querida Ragni, vas a dejar que te ausculte el doctor Meek.
—No era más que eso? Tuvo un gran miedo; lo miró como un animal enfermo que implora para que no le sacrifiquen. Pero suplicó de nuevo, y empezó a quitarla suavemente el delantal, Sumisa como siempre, cedió.
Nada más que por la manera como Meek se movió y la miró, adivinó Kalleem que había ocurrido algo terrible. Los ojos asustados de Ragni buscaban los de su esposo, y aquella mirada aumentaba su dolor. ¿Había Ragni adivinado la verdad, o bien quería reprocharle que dejase hacer aquello por otro?
La cabeza gorda estaba apoyada contra su dorso. En el lado derecho, si, congestión en el vértice del pulmón, cavidades en los tejidos. Previo por una, y ella también: así lo advirtió. ¿Sabía

Ragni más de lo que quería decir? ¿Ocultaba algo, de igual manera que ocultaba su terror? ¡Oh, Dios! Jamás unos ojos habían interrogado así a otros, excepto en la angustia de la muerte. Y aquella angustia le sobrecogió.
—¿Ha tosidó usted más en estos últimos tiempos?
Ragni parecía incierta de lo que tenía que responder, y miraba suplicante a Kalleem. Sus manos temblaban: quería ocultarlo. Meek lo observó.
—¿Se siente usted muy fatigada después de un paseo?
De nuevo miró ella desesperadamente a Kalleem, como si quisiera pedirle perdón.
—¿Siente usted ahogos en seguida después?—continuó Meek.
—Sí.
—¿Se siente usted a veces tan rendida como si fuera a desmayarse?
Aterrada, miró a Kalleem.
—¿Quizás se haya usted ya encontrado mal?
—Sí.
—¿De veras?—exclamó Kalleem.
—Sí, hoy sí,—se apresuró ella a añadir.
Ragni balbuceaba; brotaban las lágrimas con las palabras.
Meek esperó un instante.
—Cuando tose usted ¿lo duele aquí?
—Y señalaba la clavícula derecha.
Hizo que sí con la cabeza

—¿Ha mirado alguna vez los espaldas?
No respondió.
—¿No los ha mirado nunca?
—Sí, ayer.
—¿Y qué?
Callóse, con los ojos obstinadamente fijos en el suelo.
—¿Había sangre?
Hizo un signo; las lágrimas corrían: no se atrevía a levantar los ojos.
Kalleem estaba inudo. Meek no preguntó más. Ragni volvió a ponerse el vestido en orden. Meek la devolvió un pañuelo que la había quitado para la auscultación; y mientras Ragni se quedaba allí rendida nada más que por el esfuerzo de ponérselo, Kalleem pareció recordar alguna cosa que se había dejado olvidada en el gabinete. No volvió. Ragni comprendió por qué, y desesperó por un momento de tener fuerza bastante para ir a reunirsele. Parecía que iba a desmayarse de nuevo; pero al pensar en él, allí, en su gabinete, se sobrepuso a su debilidad. Rogó a Meek que les dispensase, se levantó y salió.
Tampoco ella volvía.
Meek esperó primero algunos instantes. Después fue a la vestibulo, tomó su abrigo, manifestó a la cocinera que se veía obligado a partir, y rogó que saludase a Kalleem y su señora.
—Sigrid fué a ver si estaban en el salón; llamó a la puerta del gabinete

y, no obteniendo respuesta, abrió. Kalleem estaba echado sobre el sofá, Ragni de rodillas delante de él, apoyada contra su pecho. Sigrid anunció dulcemente que estaba puesta la mesa y que el doctor Meek acababa de partir. Nadie respondió, nadie levantó los ojos.
Kalleem y Ragni habían creído hasta entonces que el día de la partida de Ragni para América era el más triste de su vida. Habíanse dicho en sus cartas de viva voz que habían creído morir. Pero la muerte es muy diferente: no puede compararse con nada. Ahora lo sabían.
Después de aquel día vino un largo tiempo de combate sin esperanza, de desolación sin palabras y de ardiente amor sin alegría. Ragni tenía diferentes cosas que poner en orden; tenía que escribir; y tan a menudo como podía, lo hacía, escribiendo, tachando. Después de un largo trabajo aquello se hizo muy corto. Pero mientras estuvo ocupada en lo que quería terminar se encontró bastante bien. Kalleem estaba asombrado.
Había perdido todo valor, preveía el desenlace, aplazaba cuanto podía para analizar las espectoraciones de Ragni, sabiendo por anticipado que encontraría en ellas el vacilo de la tuberculosis, el enemigo a cuya destrucción había de

(Continuará)